

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeia, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 27 de Agosto de 1919

Núm. 3.166

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

La huelga del personal náutico

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

A su llegada hemos interrogado a varios marineros acerca de la huelga que tienen planeada.

Nos han manifestado que ésta sigue el mismo curso, y que durante el día de ayer sólo salieron el «Isla de Menorca» y el «Jaime I».

El Gobernador civil salió para Madrid con objeto de enterar al Gobierno del estado social de Barcelona, principalmente de la huelga marítima; en la estación fué despedido por muchos marineros.

Las Asociaciones de marineros se hallan algo disgustadas por una nota publicada por los navieros en la que se dice que los servicios de correos se prestaban porque el personal de dichos buques no simpatizaba con la huelga.

Por dicho motivo se ordenó que se desembarcara la tripulación del «Jaime I»; intervino en el asunto el Gobernador, logrando que no se suspendiera la salida, como así se hizo.

Las tripulaciones de los vapores «Lulio» e «Isiño», anclados en aquel puerto, se hallan desembarcadas.

Mañana se tiene que celebrar una reunión de navieros y marineros, creyéndose que se llegará a un acuerdo.

Noticias militares

Colegios preparatorios.—Terminado el plazo de admisión de instancias para proveer las vacantes de alumnos del Colegio preparatorio militar de Burgos se ha designado para ocuparla a las clases que a continuación se expresan:

Sargento don Pedro Cerdá Montaner, del regimiento de Palma, 61; sargento don Juan García Lara, del regimiento de Inca, 62; sargento don Escolástico Cubí Torrens, del regimiento de Palma, 61; y sargento don Pedro Mediavilla Villena, de la comandancia de artillería de Menorca.

Reglamento.—De real orden ha sido aprobado el nuevo Reglamento orgánico del Colegio de huérfanos de Santiago.

Retiro.—Se ha concedido el retiro para Palma y Barcelona a los carabineros Sabino González Cillán y Manuel Carrasco Rodríguez.

Harina.—Se ha dispuesto que por la fábrica militar de subsistencias de Zaragoza se remitan al parque de Palma 200 quintales métricos de harina y 600 al de Mahón.

Servicios de la guardia urbana

Por el inspector de urbanos, Sr. Comas, han sido denunciados 16 carruajes y motocicletas por no llevar farol, habiendo sido castigados, respectivamente, por el señor Alcalde, con multas de 5 pesetas.

Por el mismo jefe han sido denunciados al señor Alcalde tres carniceros por vender la carne a mayor precio del de tasa; a uno de ellos le ha sido impuesta la multa de 25 pesetas por haber insultado a una sirvienta; y a los dos restantes se les ha multado con 10 pesetas cada uno.

También por el mismo inspector han sido denunciadas al señor Alcalde tres pescaderías por vender el pescado a mayor precio que el de tasa, y además insultar a los compradores.

Por orden del inspector jefe, los guardias G. Martorell y G. Petro, han detenido a varios muchachos que habían penetrado en distintos corrales, hurtando uvas y otros frutos.

Por orden del señor Comisario municipal, señor Liompart, el repetido inspector ha dado órdenes terminantes a los guardias que prestan servicio en los suburbios, para que ordenen a los dueños de fincas que tengan estercoleros o depósitos de agua sucios, que dentro el plazo de ocho días los tengan en completo estado de limpieza; ordenando también a los guardias de la capital que denuncien inmediatamente cualquiera cochera u hostel que despidan hedor.

—Ha sido curado en la casa de Socorro un individuo que mientras trabajaba en la instalación de la red eléctrica cayó de la escalera, fracturándose el pie izquierdo y recibiendo varias contusiones en la cabeza, las que le fueron curadas por el médico de guardia.

Del mar

Entradas

En la tarde de ayer entró en este puerto el pailebot «Pedro Oliver», procedente de Barcelona.

Esta mañana ha llegado el «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

También ha llegado el «Jaime II», procedente de Mahón.

Salidas

Ayer, al mediodía, emprendió viaje para Ibiza y Alicante, el vapor «Mallorca».

Esta mañana ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Dicho buque debe estar de regreso a nuestro puerto esta tarde a las cinco.

Despachados

Esta noche, a la hora de costumbre, debe salir el «Rey Jaime I», para Barcelona.

Mañana debe salir, para Ibiza y Valencia, el «Rey Jaime II».

La industria

del calzado

Los obreros

Ayer los obreros zapateros celebraron una reunión en la Casa del Pueblo. Al terminar, recorrieron, en manifestación, diversas calles, disolviéndose al llegar al Gobierno civil.

Telegramas

El Gobernador recibió ayer telegramas de Alaró y Luchmayor manifestando haberse cerrado las fábricas y talleres de zapatería como protesta contra la reciente real orden del Ministro de Abastecimientos.

Convocatoria

Para esta tarde, a las tres y media, está convocada la Asamblea general de fabricantes de calzado de esta isla, cuya reunión tendrá lugar en la «Unión Industrial».

En Alaró

En el pueblo de Alaró, donde está muy arraigada la industria del calzado, ha causado profundo disgusto la reciente R. O. del Ministro de Abastos, gravando en 50 pesetas, la exportación en cada kilo de aquel producto.

Como protesta por tal disposición, el lunes pasado no fué abierto ningún taller, organizándose una manifestación que recorrió las principales calles.

Se dirigieron varios telegramas a Madrid, todos en símplica de que sea derogada la referida R. O.

Conflictos obreros

Los metalúrgicos

Hemos recibido de la «Unión Industrial» las siguientes líneas:

«El señor Presidente de la sección patronal de metalúrgicos nos replica hagamos constar que sin querer investigar donde pueda haber tenido su origen un suelto de información publicado en un diario de esta localidad, en el cual de una manera infundada se dice que «los patronos metalúrgicos han resuelto levantar el lock out que tenían acordado y en consecuencia abrir los talleres el próximo lunes» le interesa hacer público que dicha sección patronal, hasta el presente, no ha tomado, ni muy remotamente, el acuerdo de levantar el lock out, cuya noticia no pasa de ser un mero canard lanzado a la publicidad, por algún interesado en propalar tal clase de infundios».

Los panaderos

Los patronos y obreros panaderos llegaron ayer a un arreglo respecto a la forma de establecer el descanso semanal. Este será en domingo, salvo para unos pocos obreros que lo tendrán en otro día de la semana y trabajarán en domingo para que la ciudad esté suficientemente surtida. Los patronos han readmitido al personal despedido.

Los albañiles de Sóller

Ha quedado solucionada la huelga de albañiles que existía en Sóller.

De Manacor

En la tarde del sábado último falleció, después de breve enfermedad y confortada con todos los auxilios de la religión, la anciana y respetable señora madre de nuestro particular amigo don Juan Alejo Muntaner, Pbro., doña Magdalena Nadal.

Cristiana piadosa, modelo de esposas y espejos de madres, llenó de buenas obras su larga vida de 82 años casi cumplidos; y al pasar por el mundo con la sonrisa siempre en los labios y la bondad en el corazón, conquistó el leal aprecio de cuantos la trataron y deja tras sí una estela luminosa de buenos ejemplos y simpatías.

La conducción del cadáver al cementerio y los funerales celebrados el domingo constituyeron una imponente manifestación de duelo.

Reciba la honorable y distinguida familia de la extinta, en particular su esposo, el rico propietario don Pedro Juan Muntaner, sus hijos don Guillermo, don Pedro, don Juan Alejo, Pbro. y doña Ana y doña Juana, religiosa concepcionista en el convento de Sineu con el nombre de Sor María del Amor Divino, la expresión sincera de nuestro sentido pésame.

Corresponsal

Manacor, 25 Agosto 1919.

Notas de Sociedad

De viaje

Ayer salieron para Alicante, de paso para Madrid, después de haber permanecido una temporada al lado de su hermano el director de la Escuela de Comercio, don Gregorio Crespo, el profesor de la Escuela Central de Intendentes Mercantiles, don Alejandro Crespo, acompañado de su señora esposa, su hijo el funcionario de Hacienda don Alejandro y su hija Carmen.

—Esta mañana han llegado, a bordo del «Rey Jaime I» los ingenieros Sres. D. Arnesto Mestre, Director de la Granja Agrícola de Feixant y don Adolfo Vázquez, jefe de la sección agronómica.

Hemos interrogado al señor Vázquez, quien nos ha manifestado que, de la entrevista de los ingenieros agrónomos con el Ministro de Fomento, había sacado buena impresión pues en ella se acordó establecer, en el próximo Septiembre, las cátedras ambulantes y la reorganización del servicio; en la reunión se habló de los presupuestos para ver de destinar una subvención para terminar las obras de la Granja agrícola de esta ciudad.

En el mismo buque ha llegado el propietario don José Cardell, acompañado de su señora esposa y de su hija Francisca.

Becerrada benéfica

A beneficio de los heridos de Africa

Hace algún tiempo entre los socios de la «La Veda» se concibió la idea de repetir la becerrada que con tanto éxito se verificó últimamente, pero dándole esta vez carácter benéfico.

Para llegar a la consecución de este fin, se nombró una comisión, que, compuesta de los señores Marqués, Vázquez, Guerrero, Tomás y Guasp, trabajó en los preliminares de este asunto, preliminares que han tenido un completo éxito.

La comisión visitó el lunes al Capitán general, señor Sanmartín, quien aceptó, gustosísimo, el ser patrocinador de tan patriótico festejo, teniendo, además, encomiásticas palabras para la comisión organizadora y quedando él encargado de invitar a varias señoritas de nuestra buena sociedad para que acepten la presidencia de honor en la fiesta.

Los socios de «La Veda» se han ofrecido, así como la Sociedad, para encargarse de todos los servicios de la plaza.

La becerrada será a fines de Septiembre, lidiándose becerretes del Duque de Veragua o de otra ganadería de renombre, siendo lidiadores distinguidos jóvenes de nuestra sociedad, respecto a cuyos nombres se guarda aún el más riguroso incógnito.

Las subsistencias

El aceite

Ayer se procedió a la repartición, entre los vendedores al detall, de los 8 000 kilos de aceite traídos el domingo de Valencia.

Para hoy se halla convocada en el Gobierno civil la Junta provincial reguladora del precio de aceite.

Las patatas

El señor Alcalde, vislumbrando próxima escasez de patatas, se propone constituir un «stock» de dicho tubérculo.

Circular

El Gobernador civil ha publicado la siguiente en el «Boletín Oficial»:

«No habiendo remitido los señores Alcaldes de Alaró, Costitx, Luchmayor, Marratxí, Pollensa, Porreres, Santa Margarita, Sineu y Sóller los estados y resúmenes de la cosecha correspondientes al mes de Julio último, según dispone la Real orden número 107 del Ministerio de Abastecimientos de 16 de Junio último, inserta en el «Boletín Oficial» de esta provincia n.º 8190 correspondiente al día 21 del citado mes, les prevengo que de no enviármelos a esta Presidencia en término de cuatro días les impondré la multa de cien pesetas con la que desde luego quedan conminados».

La cuestión de los tranviarios

Insultos y pedradas.—En Santa Catalina: censurable agresión contra los tranviarios; una señora y una señorita heridas; carga de la guardia civil

Ayer, durante la mañana y tarde, grupos de obreros, integrados especialmente por ex tranviarios y zapateros, profirieron insultos, al paso de los tranvías, contra el nuevo personal que iba en éstos. Tales hechos se registraron en la plaza de San Antonio y calles de los Olmos, Victoria y Borne.

Cerca del medio día, el cruce de la plaza de Mercadal, la llegada de dos tranvías coincidió con la salida de la Casa del Pueblo de gran número de obreros, especialmente zapateros, quienes, al ver los tranvías, profirieron también insultos contra sus conductores y cobradores. Fueron lanzadas contra los coches varias piedras.

Lo apuntado no eran más que chispazos, producidos tal vez por unos cuantos exaltados que se anticipaban en la comisión de los hechos que fueron realizados por la noche como obediendo a consignada. Durante la tarde grupos de obreros se dirigían al arrabal de Santa Catalina; con los grupos, integrados éstos especialmente por zapateros y metalúrgicos, iban muchos tranviarios en huelga, y también se dice que se vio desfilar en dirección a Santa Catalina, formando parte de grupos, alguno que otro de los directores de la Casa del Pueblo. ¿Debió pasar todo esto inadvertido a la policía?

Sobre las ocho y cuarto de la noche, al llegar a la plaza del Progreso un tranvía descendente de Porto Pi, fué recibido por grupos con silbidos e insultos. El coche siguió su camino, mas, al llegar a la plaza de la Navegación, se repitieron, por nuevos grupos, los insultos y los pitos. Los grupos, amonestados considerablemente, se dirigían hacia la explanada de Santa Catalina, donde llegaron a reunirse, según noticias, más de 2.000 personas. El tranvía continuó su marcha, mas, al ir a tomar la curva de la Ronda de Poniente, fué recibido a pedrada limpia por los grupos que había en la explanada, y lo propio ocurrió con otro coche ascendente que se dirigía a Porto Pi; este coche continuó la marcha a toda velocidad, y el motorman del descendente cambió la manivela del motor e hizo, a toda velocidad, marcha atrás, sin haberse podido librar de una pedrada en la espalda y de la rotura de diversos cristales del coche; también recibieron pedradas, resultando con contusiones una señora y una señorita que iban en el tranvía.

Los autores de la agresión, no satisfechos aun con su hazaña, pretendieron perseguir al tranvía, que desapareció nuevamente camino de Son Alegre. Los grupos no se disolvían; al contrario, aumentaban, y seguramente esperaban, apostados en la explanada, el paso de nuevos tranvías, que no llegaban; en vez de ellos llegó la guardia civil, que fué recibida con insultos y algunas pedradas, y que dió, sable en mano, una fuerte carga, consiguiendo dispersar, después de muchas correrías y después de repartir sablazos, a los compactos grupos; en tal tarea tuvo también la ayuda de la Benemérita de a pie, que no tardó en llegar.

En el dispensario de la «Cruz Roja» fué curado un sujeto a quien dió la guardia civil un sablazo, habiendo tenido que darle varios puntos de sutura. También dos guardias civiles sufrieron contusiones a consecuencia de pedradas recibidas.

Renacida la calma y dispersados los grupos que llevaron a cabo la condenable agresión (contra la cual protestamos y que ha sido generalmente censurada), se reanuda el servicio de tranvías, regresando de Porto Pi el último coche, como de ordinario, a las once de la noche, atestado, como los anteriores, de pasajeros.

En contra de lo que se decía, no se practicó anoche ninguna detención.

Por orden del Gobernador, el asunto ha pasado al Juzgado.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Agustín, obispo, doctor y fundador.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Concepción, en honor de San Agustín: Exposición a las siete y misas rezadas; a las diez y media, Misa mayor solemne con sermón por el Reverendo P. José Crespi, C. M.; por la tarde, a las seis y media, Rosario, novena, sermón por el mencionado orador, Te Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Clara, dedicadas a la Degollación de San Juan Bautista: Exposición a las siete; a diez, Tercia y Misa cantada; por la tarde, a las siete y media, Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Socorro, fiesta en obsequio del Excmo Doctor de la Gracia San Agustín: A las ocho y media, se dará la Absolución general a los Terciarios y Cinturados de Ntra. Sra. de la Consolación; a las diez, Tercia cantada y a continuación Misa solemne con panegírico por el Rdo. don Nicolás Seggese, Catedrático del Seminario.

En Santa Magdalena, fiesta en honor del Santo Patriarca y Fundador San Agustín: A las diez y media, Misa mayor solemne cantada por la Rda. Comunidad, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. Padre José M. Carreras, S. J.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general de Reglamento para las Madres Christianas, que se ofrecerá en sufragio del alma de doña Catalina Reynés, Vda. de Pizá. Como en este mes, en los siguientes no habrá los primeros viernes plática mensual; seguirán en Octubre.

Visita.—A Nuestra Señora de la Misericordia, en Sta. Magdalena.

Sueltos y noticias

Taurinas

Ayer fueron embarcados, en el vapor de Alicante, los cajones en los cuales han de ser conducidos los novillos que han de lidiarse en esta plaza de toros el próximo día siete de Septiembre.

Actuarán de matadores los diestros «Olmedito», «Manolito Gamero» y «Negrete de Alicante».

Las subsistencias bajan

El almacén PALOU Avenida A. Rosselló, 21, vende a los consumidores; GALLINAS a 3 25 ptas. kg.—POLLOS 3 ptas.—CO-NEJOS a 1 75 ptas.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 26 (5'30)

Inauguración de un servicio aéreo.—Entre Inglaterra y Francia

Carnavón.—El primer servicio aéreo de pasajeros y mercancías entre la Gran Bretaña y el continente ha tenido lugar esta mañana.

Ha realizado dicho servicio el aeroplano de campaña «Air Cox», yendo de Hounslow en dirección a París.

El trayecto cuesta 21 libras esterlinas por pasajero.

Los paquetes se pagarán a razón de siete chelines y medio por libra.

El servicio de la Compañía «Air Cox» empleará dos horas y cuarto.

El transporte aéreo es más rápido que los telegramas.

Otro servicio aéreo

Carnavón.—También se establecerá otro servicio aéreo entre Inglaterra y Bruselas.

Efectuarán los viajes los aeroplanos «Handley Page».

Los referidos servicios empezarán el primero de Septiembre.

Los aparatos saldrán cada lunes, miércoles y viernes para Bruselas.

El coste del viaje será, para cada uno de los pasajeros, de 15 guineas, y los paquetes se pagarán a razón de media corona por libra.

La dimisión de Friedrich

Berlín.—La dimisión del Presidente de Hungría, Friedrich, señala la nueva orientación política húngara.

Esta ha operado una reacción, temiéndose un golpe de mano socialista.

Se cree que se encargará de formar el Poder un triunvirato compuesto por Andrasay, Chorin y Peyul.

La huelga de los «docks» en Marsella

Marsella.—A consecuencia de la huelga de los «docks», los muelles se hallan desiertos.

No se ha podido desembarcar los importantes envíos de primeras materias procedentes de Argelia.

Tampoco ha podido salir el correo de Ajaccio.

Apesar de la huelga, reina completa tranquilidad.

La extracción del carbón en Inglaterra

Carnavón.—Robert Smillis ha declarado que, dentro de pocos meses, acaso aumente en muchos millones de toneladas la extrac-

ción de carbón, debido a las medidas adoptadas.

Cree que ello permitirá reducir los precios del artículo.

Briand, contrario a las medidas extremas del Gobierno

París.—El ex jefe del Gobierno señor Briand ha manifestado que se muestra contrario a las medidas extremas en la gobernación del Estado.

Abogó por la implantación del régimen norteamericano en Europa.

«La revolucionaria Francia—indicó—no puede olvidar su papel de democracia, que es el tipo que debemos representar ante el pueblo».

Madrid, 27 (1'00)

El cólera en China

Londres.—Aumenta de una manera alarmante el desarrollo del cólera en China, donde fallecen diariamente más de 150 personas.

En la capital de la República, en Pekín, mueren de cólera, 10 personas por día. Reina un pánico enorme.

El ejército bávaro

Nauen.—El ejército bávaro se ha unido a las tropas encargadas de la defensa nacional.

Como Alemania alecciona a sus súbditos que emigran

Nauen.—Las autoridades alemanas aconsejan a los súbditos que emigran a países extraños, que aprendan el idioma del país donde van a residir, y que, antes de emprender viaje cursen en las escuelas especiales alemanas, las enseñanzas agrícolas que en ellas se dan.

Para estudiar las condiciones atmosféricas

Nauen.—Hace tiempo que vienen realizándose sucesivas ascensiones aeronáuticas, con el objeto de estudiar detenidamente las condiciones atmosféricas de la bóveda celeste.

Política

Madrid, 26 (5'30)

Los Ingenieros agrónomos.—Reparto de indemnizaciones

A las seis de la tarde se reunieron ayer en el Ministerio de Fomento los Ingenieros agrónomos y el Ministro, don Abilio Calderón.

En la reunión se trató de las pérdidas que los pedricos habían ocasionado en diversas provincias, pérdidas que se valoraron en 74 millones.

Como la consignación sólo es de cuatro millones, se acordó el nombramiento de una comisión para que distribuya equitativamente dicha cantidad.

Madrid 27 (1'00).

Disposiciones de la «Gaceta»

La «Gaceta» publica una disposición prohibiendo, mientras exista en el continente americano la «gripe», que los vapores que se dedican a traer emigrantes de América, puedan admitir más de un 25 por 100 de los pasajeros que puedan conducir.

Las pieles

y el carbón

Madrid, 26 (1'00)

Comisión de catalanes que visita al Ministro

Una comisión de catalanes tratantes en pieles y similares visitó al Ministro de Abastecimientos para protestar de las medidas dictadas por el Gobierno gravando la exportación.

Los comisionados dijeron que ésta perjudica a la industria nacional y le pidieron que disminuya el gravamen.

El Ministro ofreció estudiar el asunto.

El problema halleño.—Conferencia de Llaneza en la Casa del Pueblo

En la «Casa del Pueblo» dió ayer su anunciada conferencia el Presidente del Sindicato de mineros asturianos, señor Llaneza.

La conferencia versó sobre el problema halleño.

En la conferencia, el señor Llaneza abogó por que se permita la exportación por haber en las bocas de las minas carbón suficiente para el abastecimiento nacional, pero intervinieron en la exportación los obreros, para que no falte carbón en España.

Rechazó la suposición de que él reciba dinero por otra campaña, y acusando al señor Lerroux como instigador de esta difamación porque se le negó una subvención que solicitó de la clase patronal, cosa que dijo estaba dispuesto a decirle cara a cara.

De Provincias

Madrid, 26 (5'30)

De Oviedo.—Choque de automóviles

Oviedo. En la carretera de Covadonga chocaron dos automóviles.

En uno de ellos iba la señorita de Gamero Cívico, hermana del ganadero, y en el otro coche don Juan Pedrega, propietario de Llanes.

De resultas del accidente los coches quedaron destruidos y herida leve la señorita de Gamero Cívico.

De Santander.—La Infanta Luisa.—El «Extremadura» y los submarinos, a Bilbao

Santander.—Ayer, con motivo de celebrar la Infanta doña María Luisa de Orleans su fiesta onomástica, recibió infinidad de felicitaciones.

Los Reyes e Infantes fueron a felicitarla. A las once de la mañana salió de este puerto la escuadrilla de submarinos, convocados por el crucero «Extremadura», con rumbo a Bilbao.

Madrid, 27 (1'00)

De Santander.—Maura y el Rey.—Almuerzo

Santander.—El señor Maura ha celebrado una conferencia con Su Majestad el Rey.

Después de la entrevista el Monarca invitó al señor Maura a almorzar con él.

Más de Santander.—El Rey a las maniobras

Santander.—Mañana asistirá don Alfonso a las maniobras militares.

El jueves marchará Su Majestad el Rey a Bilbao.

El mismo día su Real Familia se trasladará a San Sebastián.

De San Sebastián.—Un aeroplano particular en España.—El Rey.—Marcha del Embajador español en París

San Sebastián.—Se ha autorizado para atravesar España a un aeroplano marca «Handley Page», que ha sido adquirido por una sociedad española de aviación.

Su Majestad el Rey vendrá a San Sebastián dos días, deteniéndose en Bilbao.

Ha marchado a París el Embajador español en aquella capital, señor Quiñones de León.

Manifestaciones de Burgos Mazo

Madrid, 26 (5'30)

De Barcelona.—La huelga marítima.—Baqueas a la Argentina.—La huelga del ramo de construcción.—El «lock out» textil.

—El choque de Burdeos

Esta madrugada nos ha recibido el Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, a los periodistas, a quien nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

«De Barcelona he recibido telegramas oficiales del Gobernador diciéndome que, a pesar de los anuncios que habían circulado sobre posibles alteraciones de orden público, el día había pasado tranquilamente.

Me participa también el Gobernador que, respecto a la huelga marítima, han seguido desembarcando las tripulaciones de otros barcos que navegaban sin sumarse a los huelguistas, que salieron los buques «España» 3 y «España» 4, para reportarse de carbón en Gijón y marchar desde allí a la Argentina en busca de trigo.

De La Coruña las noticias oficiales son que en aquel puerto no hay buques de «La Transmediterránea» ni de ninguna otra Compañía que esté en huelga.

En Barcelona sigue la huelga del ramo de construcción.

En Sabadell se ha resuelto el «lock-out» de la industria textil.

Por último, nos ha dicho que ignoraba si, como se decía, había ocurrido un choque de trenes en Burdeos y si, por lo tanto, había víctimas españolas.

Los conflictos

sociales

Madrid, 26 (5'30)

Huelga de gorras.—Incidentes.—Sablazos

Se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de gorras, por no haberseles aceptado las bases que hace algún tiempo presentaron a los patronos del gremio.

En la plaza del Progreso, con motivo de esta huelga, surgieron algunos incidentes entre huelguistas y esquiroleros, teniendo la guardia municipal que intervenir y disolviendo los grupos de huelguistas a sablazo limpio.

En Córdoba.—Los panaderos anuncian el cierre de las tahonas.—Las autoridades asegurarán el abastecimiento

Córdoba.—Los patronos panaderos han presentado en el Gobierno civil un oficio anunciando el cierre de tahonas para el sábado próximo.

Justifican esta huelga los patronos diciendo que no pueden soportar el aumento de jornales y la reducción de la jornada.

Las autoridades han adoptado algunas medidas para incautarse de los hornos y asegurar así el abastecimiento de la población.

Madrid, 27 (1'00)

La huelga textil en Barcelona

Dicen de Barcelona que sigue mejorando la huelga del arte textil.

En Alicante.—Desaparición de un empleado de una fábrica

Alicante.—El Director de una fábrica ha denunciado al Juzgado la desaparición del empleado señor Rigos, al cual le encargó algunas compras.

Se supone que ha sido víctima de un atentado por los huelguistas de dicha fábrica.

Los obreros del ramo de construcción

El Ministro de la Gobernación ha manifestado que en Barcelona el número de obreros del ramo de construcción que actualmente están en huelga es de 12.000.

Consejo de Ministros

Madrid, 24 (1'00)

A la entrada.—Los sargentos de infantería de Marina

A las diez y media de la mañana se reunió el Consejo de Ministros, bajo la presidencia del señor Sánchez de Toca.

No asistieron al Consejo los Ministros de Hacienda, Instrucción pública y Estado por estar ausentes.

El almirante Flores, al entrar en el Consejo, nos manifestó que llevaba un decreto concediendo a los sargentos de infantería de marina los mismos derechos que a los del ejército y otro señalando la edad para el retiro en la Armada.

A la salida.—El indulto general.—La huelga marítima.—La jornada en los ferrocarriles.—Congreso de Ciencias.—Monumento a las Cortes de Cádiz

El Consejo terminó a las dos de la tarde, entregando de la reunión el señor Burgos Mazo la siguiente nota oficiosa a los periodistas:

«Se estudió el indulto general, el que en breve se publicará.

Se trató de la huelga marítima, significándose el propósito de reglamentar el trabajo a bordo, esperando, para ultimar este decreto, a que termine la información abierta sobre el asunto.

El Ministro de Fomento informó sobre la creación del Montepío de los marinos y dijo que se hará extensivo a éstos la adaptación de la ley de accidentes en la marinería.

Se leyó un decreto, acordándose su publicación, estableciendo en los ferrocarriles la jornada máxima de ocho horas.

El Ministro de la Gobernación expuso algunos proyectos sociales y dió cuenta de la ponencia de los metalúrgicos.

Se acordó que el Ministro de Instrucción Pública represente al Gobierno y proponer al Monarca presida el Congreso, al que concurrirán muchos extranjeros.

Se aprobó un crédito extraordinario para el Monumento de las Cortes de Cádiz.

Ampliación del Consejo

En el Consejo, además de las cuestiones enumeradas, trató el Ministro de la Gober-

ración de la posibilidad de levantar la suspensión de garantías constitucionales, quedando este asunto pendiente por ahora de resolución hasta que se aquieten los espíritus.

También se trató de la reorganización de los servicios en el Ministerio de Abastos.

Noticias varias

Madrid, 27 (1'00)

Carro automóvil que vuelca y mata al conductor

En el campamento de Carabanchel se hacían pruebas de tracción de un carro automóvil, cuando al subir éste por una pendiente, volcó, cogiendo debajo al conductor que lo guiaba, resultando muerto.

La víctima se llamaba Juan Sánchez.

De esta mañana

Madrid, 27 (5'30)

Manifestaciones de Burgos Mazo

Visita de Largo Caballero.—El estado de guerra en Barcelona.—La huelga marítima.—El indulto

Al recibimos, a los periodistas, el Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, nos manifestó que le había visitado el diputado socialista señor Largo Caballero para pedirle la reapertura de los centros obreros clausurados gubernativamente, y que no se exceptúan las tabernas de la jornada mercantil.

Hablando luego del levantamiento del estado de guerra en Barcelona, nos dijo que depende del informe que emita la junta de autoridades, la cual se ha reunido a este propósito, con asistencia del Gobernador civil, señor Amado. Este comunicará mañana el acuerdo.

Dijo luego que ignoraba si había salido de Barcelona el correo de Canarias. Espera el Ministro que se arregle la huelga dada la corrección en que se mantienen los marinos.

«No espero la solución—añadió—de momento, al principio de esos conflictos, siempre se cruzan dificultades.

Respecto del proyectado indulto general, dijimos que sólo faltaban el acoplamiento de los expedientes de Guerra y Marina y la necesidad de redactar el oportuno decreto. Los asuntos que no encajan en la naturaleza del indulto se resolverán por decretos especiales.

La cuestión del pan

La Junta de reformas sociales

El Alcalde reunirá mañana a la Junta de reformas sociales para tratar del conflicto del pan.

El documento en que los patronos anuncian el «lock-out» no reúne los requisitos legales, por lo que no corre todavía el plazo señalado para declarar aquí.

Del extranjero

El mariscal Wakensen

Nauen.—(Radiograma de la noche).—Es inexacto que se haya libertado al general Wakensen, pues este, sigue internado en Futax de donde regresará en breve a Alemania.

Huelga general que no se declara

Nauen.—En una reunión que han celebrado los industriales, obreros y empleados de Berlín, se ha rechazado la propuesta de los comunistas, de declarar la huelga general.

Contra la retención por parte de la «Entente» de los prisioneros alemanes

Nauen.—Los obispos alemanes se han reunido en Fulda, publicando un manifiesto en el que protestan de la retención por parte de la «Entente» de los prisioneros alemanes.

Los tipógrafos suecos pierden la huelga después de haberles costado un millón y medio de marcos

Nauen.—Los tipógrafos suecos han perdido la huelga que habían declarado, habiendo vuelto al trabajo con las mismas condiciones de antes y después de haber pagado las Cajas de resistencia, más de un millón y medio de coronas.

Inauguración de un servicio aéreo

Roma.—Se ha inaugurado un servicio aéreo, con dirigibles capaces para 20 pasajeros.

Wilson y el Senado yanqui

Washington.—La Comisión de asuntos extranjeros del Senado, ha pedido a Wilson que sean remitidos a las Cámaras, los textos de los tratados de paz de Polonia y demás beligerantes.

Lo de la Junta de la Infancia.—Interviú con el Gobernador

El periódico «El Día» publica una interviú tenida con el Gobernador civil, acerca del sensacional asunto de la desaparición de veinte niños del asilo de Villahermoso.

El Gobernador ha manifestado que, respecto a este asunto, está dispuesto a obrar con energía.

Dijo que lo sucedido es muy lamentable. Declaró que se propone efectuar una labor útil.

En el Gobierno civil reunió a la Junta del referido asilo, encontrándose tales anomalías que se indignó con un vocal.

Parece que el régimen del asilo es deficiente.

Los locales eran inmundos. Dormían hasta cuatro niños en una cama. Han desaparecido veinte niños.

El Gobernador se halla horrorizado, pues a los asilados se les daba leche adulterada. Las denuncias resultan infructuosas.

Los ingresos del asilo no llegan al dos por ciento del capital instituido, lo cual resulta lamentable.

Ello no obstante el personal empleado en el asilo es numeroso y cuenta con pingües sueldos.

Sólo la supresión del personal de sobra daría cerca de cinco mil duros.

Dicho periódico asegura, añadiendo una larga lista de hechos punibles, que los niños llegan a ser rotos por las ratas que pululan por el establecimiento.

Algunos niños asilados se les ha tenido que amputar un dedo del pie por mordiscos de ratas.

La información de «El Día» ha causado la natural sensación.

Reunión de la Junta de Protección a la Infancia

La Junta de Protección a la Infancia se ha reunido.

No asistió el Gobernador. Los reunidos trataron de las denuncias

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

La huelga marítima.—¿Una gestión del Gobernador con los sindicalistas?—Los conflictos pendientes

(POR CORREO)

El Gobernador dijo anoche a los periodistas lo siguiente:

«La situación no ha empeorado, hasta ahora no hay temores de que aquélla llegue a adquirir carácter de suma gravedad» Hizo el gobernador especial mención de la huelga de los marinos, expresando su creencia de que en breve se llegará a una fórmula de arreglo.

Estas breves declaraciones del señor Amado son suficientes a demostrar cuán grande es su optimismo en los momentos actuales.

Tal vez ese optimismo del Gobernador es hijo legítimo de unas conferencias que se dice ha celebrado con varios individuos que no pertenecen precisamente a la clase patronal.

Quizás el señor Amado quiere ahora imitar la conducta del señor Morote en eso de solucionar conflictos sociales con paliativos de efecto momentáneo.

Puede también ocurrir que el próximo indulto de carácter general sea la tabla de salvación del Gobierno, porque con aquél puede salir muy favorecida la situación de muchos procesados que gozan de gran influencia entre los sindicalistas.

En el expreso de esta noche sale para Madrid el Gobernador para comunicar personalmente al Gobierno los datos que ha recogido y las impresiones que tiene acerca de la situación de Barcelona.

Al señor Amado le han bastado seis días para formar opinión acerca de la gravedad de las circunstancias presentes y dar con la fórmula que, a su juicio, ha de devolvernos la tranquilidad que tanta falta nos está haciendo.

Estamos, por tanto, pendientes del resultado de las entrevistas del señor Amado con el Gobierno y de que el pastel que nos traía aquél de Madrid sienta bien a los paladares de las partes interesadas.

Por lo demás, el conflicto de los marinos continúa en el mismo estado de los días anteriores.

Con la intervención del comandante de Marina se vienen celebrando entrevistas para buscar una solución, a base de que los navieros concedan el aumento de sueldo que les tienen solicitado los capitanes, pilotos y maquinistas.

Los marinos se muestran disgustados por haber las autoridades permitido la salida del «Teresa Tayá» con personal improvisado a las órdenes del capitán de dicho buque.

Esta indignación estuvo a punto de traducirse en un acuerdo, por parte de los marinos, de suma gravedad: en prohibir las asociaciones de capitanes y pilotos y maquinistas que se embarcaban personal asociado en los vapores correos. Pero intervinieron las autoridades y los marinos desistieron de recurrir a medida tan extrema. Se asegura, sin embargo, que la asociación de capitanes ha acordado formar tribunal de honor al campañero que salió mandando el «Teresa Tayá».

Se ha recibido un telegrama del presidente de la Sociedad de Maquinistas Navales de Bilbao, comunicado que había telegrafiado al ministro de Marina rogándole la implantación inmediata de la reglamentación del trabajo a bordo y protestando contra el hecho de que—según dice la Prensa—haya salido de este puerto algún barco sin el personal reglamentario.

Los armadores de los vapores «Velarde» y «Gobernador» han prometido firmar las bases presentadas por los marinos.

Gracias a las gestiones de las autoridades las asociaciones de marinos autorizaron hoy la salida de Algeciras para Tetuán de un vapor con tropas destinadas a engrosar las fuerzas en Marruecos.

Diariamente llegan tripulaciones que han desembarcado en otros puertos, muy especialmente de Sevilla, Málaga, Tarragona y Cádiz, para sumarse a la huelga.

«El Diluvio» correspondiente al día de hoy publica el siguiente suelto:

«Vamos a dar, escueta, sin comentarios, una noticia de suma importancia.

En nombre del señor Amado, como delegado del Gobierno, con todo género de atribuciones, presenté ayer en la cárcel, para conferencia con los significados sindicalistas Pestaña, Buenacasa, «David Rey» algún otro, un caballero, el cual expuso unas bases, con el estricto cumplimiento de las cuales brinda el Gobierno la paz al proletariado catalán, haciendo que las cosas vayan por su cauce normal.

Estas bases son las siguientes:

Primera. Levantamiento del estado de guerra.

Segunda. Dar vida legal a los Sindicatos obreros.

Tercera. Obligar a los patronos a poner en vigor la jornada de ocho horas.

Cuarta. Libertad de todos los presos que no estén sujetos a proceso. Sobreseimiento de los procesos sociales instruidos en casos en que no haya habido efusión de sangre o quebrantamiento de la disciplina militar en su grado máximo.

Quinta. Nombramiento de un juez especial para entender en la causa sobre el asesinato de Pablo Sabater (a) «Tero».

Sexta. Idem idem para las instrucciones sobre explosión de bombas.

Séptima. Dirimir las cuestiones entre patronos y obreros por mediación de Comisiones integradas por delegados nombrados la mitad por obreros y la otra mitad por el Gobierno y los patronos.

Octava. Mejoramiento de la situación de los obreros campesinos y de las minas.

hechas contra el asilo de Villahermoso, justificando, empero, las deficiencias por que todos los gobernadores enviaban más pobres de los que cabían en el asilo.

Prensa Asociada.

Los antes aludidos sindicalistas hallaron muy razonables estas bases aceptándolas como esenciales para la vuelta a la normalidad aun cuando no dejaron de manifestar, en forma bien explícita, que no respondían a su fin, que no es otro que la socialización de todos los medios de producción.

Este mediocritad, al recibir el señor Amado a los periodistas les facilitó la siguiente nota relacionada con el suelto de referencia.

«El Gobernador civil niega firme y terminantemente la información que con referencia a ciertas gestiones suyas publica esta mañana el «Diluvio». El señor Amado no ha confiado a ningún militar gestión alguna y cuando no haya censura invitará a que pueda aportarse prueba en contra.

Desde el momento en que la réplica a esta nota oficiosa no había de ser permitida por fundadas razones ajenas a la voluntad del señor Amado, el Gobernador civil, contra sus más vehementes deseos no puede extenderse a rebatir la citada información y se limita a ratificarse en lo que anteriormente queda consignado.

Se asegura que al oficial encargado de la censura de la Prensa en Capitanía general que dejó pasar el suelto de «El Diluvio», le ha sido impuesto un correctivo que cumple en el Castillo de Montjuich.

Esta tarde facilitaron en Capitanía general, a la Prensa, la siguiente nota:

«Esta mañana, a las once y media, se han reunido, convocados por el Capitán general, esta autoridad, el Gobernador civil y el presidente accidental de la Audiencia, habiendo tomado un acuerdo importante que remiten al Gobierno, ratificando el que se propuso el doce del mes actual»

Se supone que el acuerdo de referencia consiste en proponer el inmediato levantamiento del estado de guerra.

Barcelona, 26 de Agosto.

POR TELEGRAMA

Barcelona, 26 (5'30)

En Capitanía general.—Junta de generales

En Capitanía general se celebró ayer, presidida por el Capitán general, señor Milans del Bosch, Junta de generales y jefes principales de esta guarnición.

Asalto a una casa de préstamos.—Detención de los ladrones

En una casa de préstamos de la calle de Guadalupe penetraron dos individuos, revolver en mano, exigiendo al dependiente que les orientara para efectuar un saqueo en la casa.

El dependiente, asustado, se arrojó por un balcón a la calle.

Al alboroto que se produjo acudió una pareja del somatén, deteniendo a los malhechores.

Los conflictos textiles y del ramo de construcción

Continúan sin resolverse los conflictos del ramo de construcción y de la industria textil.

Los marinos mercantes.—La salida del «Jaime I»

Quejosas las Asociaciones de marinos por una nota publicada en la Prensa por las compañías navieras, en la que se decía que los servicios de Correos se prestaban por el personal de estos buques no simpatizaba con la huelga, ordenaron que desembarcaran los tripulantes del vapor correo rápido «Rey Jaime I», que estaba preparándose para salir.

El Gobernador civil, al tener noticia de lo ocurrido, intervino, logrando que la orden fuera dejada sin efecto.

El «Jaime I» salió a la hora acostumbrada para Palma.

Los sindicalistas en acción.—Agresión a un grupo de trabajadores

Ayer, cuando varios obreros de la fundición Girona se dirigían a trabajar, desde una esquina, les hicieron varios disparos.

De resultas del tiroteo resultó un obrero herido grave.

Los agresores se dieron a la fuga.